

能はいかに読まれるべきか

——三宅晶子著『世阿弥は天才である』を読んで——

天野文雄

三宅さん、しばらくお会いしていませんが、お元気のことと思ひます。この一年は勤務先が変わって、いろいろたいへんだつたのではないかと思います。転居もされたようですね。それにはじめての著書も出したのですから、ずいぶんと多き年だったことになります。このたびの本は評判がいいようです。新聞には堂本正樹さんや山折哲雄さんなどの書評が出たと聞きました。これらは関西版には載らなかつたのか、残念ながら私は読んでいません。私が読んだのは『能楽ジャーナル』の小林保治さんの書評と『能楽タイムズ』の岡本章さんの書評ですが、ともに高い評価が与えられていました。私はと言えば、昨年の秋に本を送っていたときながら礼状を出さずにして、昨年の暮の表先生の角川賞の授賞式でお会いして恥ずかしい思いをしました。ほんとうに失礼しました。いただいてすぐにザッと目を通してはいたのですが、ここにきて年度末の校務も一段落してようやく読むことができましたので、お詫びもかねておくればせながらこそし感想を繰ることにしました。もつとも、感想とは言つても、そういうのことを綴るつもりはありません。と言うより、本を読んで私が考え

せられたこと、そして三宅さんともぜひ話しをしてみたいと思つたことは、やや誇張して言えば、ひとつしかありません。それは能の読み方ということです。こう言うと、三宅さんは戸惑いをおぼえるかも知れません。こんどの本はそうしたこと目的に書かれたものではないですから、それは当然のことだと思います。けれども、私はあえてこのたびの本については、本全体の評ではなく、その背後にほんのすこしばかりみえる能の読み方について感想を述べてみたいと思うのです。それはなによりも私自身が抱えている課題だからですが、もうすこし大きめに言えば、今後の能楽研究にもかかわることがらだと思うからです。

この十数年、私はもっぱら能の歴史的研究方面の論文ばかり書いてきましたが、そのかたわら作品研究にも常に関心を持つてきました。作品研究は能の研究をはじめたころにもすこし手がけていますが、それは典拠研究が主体で、作品研究と呼ぶにはいささか視点が偏狭でしたから、もうすこし作品研究と呼べるようなもの本書いてみたいという希望を持っていたからです。いつだつたか、勤務先で出している大学紹介の自己紹介欄に、作品研究は定年後に老後の楽しみとして取つておきたいというようなことを書いたことがあります。それは半分は冗談でしたが半分は本音でした。作品研究と呼ぶにふさわしいものを私が書けるとしたら、まだそれくらいの時間が必要だと思つたからです。能の読み方という問題は、そんなことを考えている過程でしだいに強く意識されてきたことで、それについてはすこし文章にしたことがあります。二年前に研究室で発行している『まくあい』という劇評誌に載せ

た「能は物語か——京・大阪の二公演から」——という小文がそれです。

これは三宅さんは見ておられないかも知れませんね。そこでは馬場あき子さんが大概能楽堂で行つた講演などから、現代においてはどうも能は物語一筋というほどの意味です——を中心に理解されているらしいこと、それは能楽愛好者だけではなく、能の研究者や能評家にも認められる傾向だ、という意味のことを書いています。

私は最近の『文学・語学』の平成六年の能楽研究の展望でも、『研究者や能楽愛好者の多くが作品の肝要の部分とは別のところで能を理解するという状況を招来している、と評者には思われる』などと書いています。つまり、現在はどうも能の読み方についての基準がまだ確立されていないのではないか、ということなのです。それは換言すれば、個々の能がそれぞれどのような作られ方をして、どのようなことをねらいとしているのか、というきわめて基礎的な問題についての共通理解がまだ生まれていない、ということです。さらに言えば、個々の能の魅力、それをふまえての能の魅力あるいは能の本質が基礎的なところでまだ理解されていらない、ということです。個々の作品の奥の深さとか作品としての質の高さの解明といったレベルの問題は、今後半永久的に続く研究者の仕事でしょうが、もっと基本的なレベルでの個々の能あるいは能そのものの魅力や本質についての共通理解の形成が必要だということです。もちろん、こんなことは口うるさい横町の『隠居の縁り言』のように「ツツツツ」というように、私自身がさつさと研究として実践すればいいことなのですが、まだ力不足でそれができません。そんなことを考えているうちに、三宅さんの本に接し

たのです。

たとえば、このたびの本では『井筒』についてはシテの紀有常の女を「穢い女」として、「相手に何も求めず、相手を頼らない。世阿弥は『伊勢物語』を基にしながら、そこに登場する女からはうかがい知ることのできない、はるかに自由で穢い、大した女を作り出しているのである」と書かれていますね。また、こうした理解を受けて『松風』の項では、「井筒の女が、業平への移り舞という行為の中に想いを封じ込め、内へ内へと気持が向かっているので対して、松風はほとばしる恋情に身をまかせて、心は内から溢れ出る想いに押されるよう、外へ外へと向かっていく」とあり、さらに『砧』の項では、「世阿弥はどちらかというと行動的で、つぱりした強い女を好みではないだろうか。松風も物狂の狂女たちも、愛する者への想いに狂乱できる行動力と強さを兼ね備えている。自分の世界に迷いがない。相手を求め真っ直ぐに向かって行くのである。そういう数々の女を作り出す一方で、ものはや相手を必要としないまでに自己完結している井筒の女を作ったのだが、またもう一つ別の女の姿がある。それが砧の女である。彼女は自分の想いに狂うことができなかつた。相手を求めて、物狂になってでも夫のもとへ出かければよかつたのに、それはできない。かといって相手を許し相手を信じ、ひたすら愛し続けることもできなかつた」と書かれています。もうひとつ『求塚』からも引用させてもらいます。「好きな人を選べない、人生を選べないなどという消極的な人間を、中世の人、特に世阿弥は容赦しないのである。世阿弥の作り出した一連の女人像を眺めてみると、

それが納得できる。物狂の女たちは、大切な人を探すために、自らの安全性など考慮に入れず、積極的に行動するし、〈松風・井筒・砧〉の女たちは、自らの恋の想いから目を反らすことなく、少しのごまかしもなく、純粹に自分の世界に生きている。そういう女たちは、皆一途で、一種強靭な精神力を持たされ、美しく造形されている。〈求塚〉は女が地獄で責められるところを見せるために作られた能である。女は地獄に堕とすべく意図して選ばれているのであり、世阿弥の場合、こういう自分の人生に対する消極的な生き方をする女は、苦しめたくなるのではないか。

（綾鼓・恋重荷）の女御などもその好例である。

断章取義におちいることをおそれ、すこし多めに引用させてもらいました。これらは世阿弥の能に対する三宅さんの基本的な理解だと私は思うのですが、こういう記述に出会うたびに、私は能はいかに読まれるべきかを改めて考えさせられたのです。こうした見方に対する私の感想は二つあります。一つは、ここにはたしかに三宅さんの一貫した主張は認められますが、そもそもそのようなことを世阿弥はそれぞれの能のなかで主張しているのか、という素朴な、しかし基本的な疑問です。これはもちろん作品解釈の問題ですが、それは読めないのではないかというのが私見です。こんな断定的な言い方ははなはだ乱暴で失礼だと思いますが、反論はまだお会いしたときにでも受けることとして、いまはそういう純粋な作品解釈上の感想を述べておくだけにします。

もう一つの感想は、能を解釈する場合の姿勢というか、基本的な方法についてです。能、とりわけ世阿弥の能などを解釈する場

合に、その主人公について、たとえば「愛する者への想いに狂乱できる強さと行動力」というような理解の仕方はそもそも的はずれなのではないかと私は思うのです。いま掲げた箇所はだいだいそういう視点からのものですが、これは要するに人物論ですね。こうした人物論的視点は研究者をはじめかなり広範に認められますが、能をそのような視点で理解することは根本的に的是はずれのではないか、という疑問です。これは能を物語として筋中心に理解しようとする姿勢とふかくかかわる現象だと私は思うのです。かつて、中世の説話文学の研究者から、授業で能をあつかつたが、どう教えてよいかわからず苦労した、ということを聞いたことがあります。じつは私もかなり長いことそういう思いをしてきましたが、それは物語とか説話という視点から能を理解しようとしたが、そのためではないかと思います。能には素材となっている物語以外にも重要な要素がたくさんあります。三宅さんが取りくんできた修辞ももちろんそのひとつですし、場面ごとに凝らされた構成・演出・音楽上の趣向などもそうです。ひとつの能のねらい・魅力は、作者がそうしてはりめぐらしたものろの趣向を総合的に把握することによって理解されるものでしょう。換言すれば、一曲のねらい・魅力を理解する方法はそれしかないと思うのです。もちろん、こんなことは演劇研究・文学研究として当たり前のことなのですが、能については不思議にそれがなされてない。その理由はやはり台本が正確に読まれていない、ということだろうと思います。これは三宅さんのことと言っているのではなく、能楽研究全體がそういう傾向にあると思うのです。そうしたなかにあって、

